#### eareton off pathers of mayo

!Mayo primeroi!Vivan los hombres que en este día de libertad alzan los puños manifestando que la injusticia no triunfará.

Venid, hermanos trabajadores dejad martillo, yunque y motor y por las calles alcemos voces viriles voces de redención.

Trabajadores, en este día

Mayo primero! Trabajadores,

¡Hurrái mil veces por los caídos!



Imprenta CARTIN Hermanos

lores por el Partido; C.L.SAENZ y MANUEL MORA

# PUEBLO DE COSTA RICA

España está siendo destruida. Aviones italianos y alemanes reducen a escombros las ciudades y asesinan a cientos de miles de niños y ancianos prevalidos de la traición infame de unos generales ambiciosos. No es posible que ese crimen continue. Urge detenerlo mediante una acción enérgica de las masas obreras, de campesinos, de estudiantes, de intelectuales en todo el mundo. Colaboremos nosotros en esa acción. A la calle el 19 de mayo! Todo el pueblo en masa. A gritar con todas nuestras fuerzas que no queremos más crímenes en España. Que exigimos que la ola de terror y de muerte se detenga yall

ontra la guerra y el facismo; por triunfo de la democracia.

OR LA VICTORIA DE LA ESPAÑA

yudemes todos a España en la medida de nuestras fuerzas.

recogerá dinero durante el desfile para enviar a España.



Año VII Nº 237" Dia del Trabajo de 1937

Editor, Aureliano Gómez

#### EDITORIAL =

### due el Presidente de la República mpleé sus ojos v oidos para ver oir lo que pasa muy cerca de su persona.

La actitud adoptada este año por el Partido Comunista nte al Primero de Mayo y las vacilaciones del Gobierno pa-concader a los Sindicatos obreros permiso para la celebra-fon de ese día, han dado origen a una serie de comentacios, ganos de los cuales jusgamos necesario tratar en esta colum-

conoder a los Sindicatos obreros permiso para la celebrafon de see día, han dado origen a una serie de comentarios,
Igunos de los cuales juzgamos necesario tratar en esta columa.

El hecho de que nuestro Partido hays accedido a dejar
manos de los Sindicatos la dirección y organización de la
iesta del Trabajo, ha provocado censuras de varios militanes que juzgan que en esa forma el Partido ha dado muestras
s debilitamiento y de poco tacto político. Están—los camaañas que sel pienasn—en la más completa ignorancia de los
nes que nuestro Partido persigue. Para esos camaradas, que
uestro tacto político debió cristalizar en un aprovechamiento
el Primero de Mayo para el buen exito de nuestros finos
dectorales inmediatos. Pero para nosotros, el movimiento de
as massa obreras y campesinas que juchan por su mejoraniento económico, vale más que cualquier triunfo electoral, y
m consecuencia nos sentimos en el deber de hacerle a ese
novimiento cuantas concesiones sean necesarias. Tal es el cano presente Si el pase del Partido, de su condición de dicetor a la de simple colaborador puede dar lugar a un morimiento más amplio de masas, el Partido no tiene derecho a
smenarse en conservar su primera posición. Lo contrario sería tracionar su misión cocial, que no es otra que la de luchar por el mejoramiento económico y moral del pueblo. Es,
te raxonamiento que nos hemos hecho para ceder nuestro campo a los Sindicatos este año en que por primera vez ellos están organizados y capacitados para luchar por su cuenta, las
personas honradas que lo pesen, tendrán que tomarlo como
signo de nuestro acuado para luchar por su cuenta, las
personas honradas que lo pesen, tendrán que tomarlo como
signo de nuestro partido—que es del Gobierno, que lo pesen, tendrán que tomarlo como
signo de nuestro artido—que en la Partido no las que circularon a rafi
del regreso del compañero Mora de México. En aquella ocasión el aludido camarada hizo declaraciones categoricas a la
prenas desminitando casa versiones, y afimó—consecuente

Quien tenga ojos para ver que vea, y quien tenga oídos

Quien tenga ojos para ver que vea, y quien tenga oídos para oir que oiga.

Quien tenga ojos para ver que vea, y quien tenga oídos para ver y oir lo que pasa muy cerca de su persona. Quién sabe si hay más bien interesados en que la atenguiano frantacios movimientos subversivos del Partido Comunista que no hace otra cosa que luchar con lealtad por los interesas de pueblo de Costa Rica.

Para corrar esta nota vamos a hacer la siguiente manifestación categórica: en tanto que el Gobierno del Sr. Cortés respete las libertades de que tedavia goza el pueblo costarrisense y no obstaculica e las masas la lucha por su mejorapiento, el Partido Comunista no sólo no atentará contra él ino que desinteresadamente, sin compromiso de lonigana disea, lo apoyará. Por otra parte, el Partido no cejará en atacar y criticar implacablemente todo lo que considere errado o mavo en la acción gubernamental, ni tampoco en ponerse a la gabesa del pueblo si las circunstancias llegaren a imponerla a see pueblo la necesidad de defender con su sangre sus libertados.

### L United debe vigilar a sus capataces

Puerto Cortés, abril-1937. El capataz Daniel Chaves, ne trabaja en una de las ncas de la región banane-a, ha despedido de la mis na al compañero Ernesto amírez, sin existir ningún otivo para esa medida. asegura que ni siquiera misma Compañía se da nta de la manera como tan los Jefes a los peones,

lentamente por cualquier mandador por el simple hecho de no caerles bien. Sería bueno que la empresa bananera se fijara un poco en la forma como son trata-dos los peones bananeros por los capataces, porque llegará el día en que bajo ningún sueldo se irán a trabajar a esa zona, los que entienden de esa rama agrícola.

CORRESPONSAL

## El medio millón de Castro Beeche y los 42.000 de Murillo Elizondo

Ya se va calmando la ola de escándalo, que levantaran los grandes robos cometidos los grandes robos cometidos en los útimes días el lleva. do a cabo por el ex-director de Comunicaciones, C a stro Becche y que ascienden según calculan algunos a medio millón de colones y de 42000 colones que hizo ga la Municipalidad el pequeño empleado Marcos Murillo.

Posas veces los aconteci-

pleado Marcos Murillo.
Pocas veces los acontecimientos ee han desarrollado
en nuestro medio con la malicia con que se presentaron
estos dos robos. Pareciera que
alguna divinidad burlona se
hubiera propuesto demostrar
a nuestro pueblo, en forma
irrefutable, la desigualdad
con que no co de la justiirrefutable, la desigualdad con que procede la justi-

### Los católicos siguen siendo perseguidos en **Alemania**

De nn cable de Berlín del nueve de abril: cinco sacerdotes católicos, ellos el Rev. Joseph Rous saint y dos legos están siendo juzgados por alta traición por su cooperación con el Partido ilegal comunista, El Rev. Roussaint declaró que él es pacifista y que se ha adherido al Partido Católico Alemán Central, Esta es la primera vez que sacerdotes católicos son jus-gados ante la corte del pue-blo.

Entretanto Monseñor Vo lio declara en la prensa (véa se Diario de Costa Rica del 13 de abril que la iglesia prefiere el fascismo a la dictadura del proletariado por que "niega" la esencia de lo humano, la supervivencia del alma y la existencia misma de Dios"

Nosotros preguntamos a Monseñor Volio si lo q' está haciendo el fascismo en Alemania e Italia no es la negación más absoluta de lo humano y de Dios mismo. ?Acaso son afirmación de lo humano el hacha del verdugo Hitler que corta las cabezas que son adictas al régimen nazi, los campos de concentración en donde se humilla al hombre del modo más vergonzoso, la persecución de los judíos y y de todos aquellos que no hacen coro a Goering y al pornográfico Streicher y acumulación de todas las fuerzas del pueblo alemán para la fabricación de cañones y ametralladoras?

Son afirmación de lo h manolas matanzas en Abisinia por las tropas enviadas por Mussolini o los bombardeos en las poblaciones de España? Son cánticos a Dios Aspanar Son canticos a Dios los ayes a los heridos, los gritos de horror de niños y mujeres y el retumbar del cañón en las ciudades sitia-

que hasta la más sencilla comadre repite en sus conversaciones con les vecinas, que
la cárcel no se hiso para el
rico sino para el pobre y de
que en en estos mismos días
el Boletto Judicial nos ha
traido por enésima vez el caso del hombre condenado y
odrá ade cárcel por hober
robado un racimo de plátanos
y contra quien el Comadante de la Peoitenciaría se muestra inflexible. Posiblemente la
opinion pública no habría
reaccionado con tanta fuerza
il habría sancionado con tanopinion pública no habría reaccionado con tanta fuerza ni habría sancionado con tanta decisión, si no hubiese visto a la justicia oficial y a la prensa echar todo su peso en el pistillo donde estaban los 42.000 colones de Murillo mientras ponía plumas en el que estaban los cientos de miles de colones estafados por el Director de Comunicaciones. La reacción honrada de la opinión pública ante la parcial sanción del poder oficial y de la prensa frente a los dos robos, hace pensar-descartado el gusto por el escándalo de los más inconscientes—que en Costa Rica todo no está podrido.

Resumamos los hechos:

A Castro Beeche, a pesar de habarse visto desde outubre del año pasado según por enteres que en Costa Rica todo no está podrido.

bre del año pasado según confesión del mismo Srio de Goberoación señor Jiménez de Goberoacion senor Jimenez Ortíz—que sus cuentas no andaban muy claras, y a pe-sar de sus antecedentes nada limpios lo dejaron irse al ex-tranjero y posiblemente le biuieron toda clase de demos

### Medidas anti i mperialistas del Presidente Cárdenas

Son de capital importancia para México las medidas to-madas por el Presidente Cár denas para impedir la carre-ra desenfrenada del capital extranjero dentro del país. La gran debilidad de la

revolución mexicana había estado en su actitud sumisa ante el imperialismo yanqui

En el mes de marzo pasa do el Ejecutivo dictó un de. creto para disolver la Petro-Mex, poderosa compañía petrolera. Ahora el Estado mexicano controla directa mente las enormes reservas y propiedades petroleras del país, y el gobierno utilizará todos los medios que tiene a su disposición para desarro-llar la industria petrolera mexicana e impedir así que truts poderosos de Estados Unidos e Inglaterra sigan controlando esa riqueza. Otro acuerdo presidencial

ha sido el de la prohibición de que se den concesiones extranjeras para la explota-ción de la electricidad. En la actualidad toda la energía eléctrica está en México eu poder de dos grandes compafiías, una yanqui y otra in-

traciones de cortesia, al des pedirio. Ahora alegan que lo dejaron irse para poder iavestigar con facilidad El Gobierno y la Prensa echaron anno de toda clase de pertifrasis y eufemismos para publicar este robo cometido por un individuo de la clase dirigente del país Por último, sale publicado en La Gaceta Oficial que se le scepta la regime de democracia sólo pueden acida que se la escepta la regime de democracia sólo pueden acida que se la señor Castro Beeche, como si el s como si el señor Casiro Beeche por su propio gusto, por
decisión de su conciencia hus
biera dejado su slucrativopuesto. La Gaceta Oficial no
alude al robo de medio millón de colones cometido por
el exdirector de Comunicaciones al amparo del delicado
puesto que le había confiado
el Gelierno y la prensa hurguesa tiene el pudor de no
ofrecer al público nieguna fotografía del acusado.

Murillo desempeñaba un
humilde puesto en la Municipalidad. Su robo es miles
de veces menor que el de
Castro Beeche. Sin embargo
el Gobierno ofreció inmediatamente quiniectos colones y
la Municipalidad otros quinientos, por su captura. Altos
funcionarios hablaron de cogerlo vivo o muerto, la pren-

funcionarios habiaron de cogerio vivo o muerto; la prensa no se anduvo, de tratareste asunto con eufemismos
ni perifrasis, sino que con toda olaridad llamó robo al robo y publicó la fotografía
del delincuente; salió publicada también la fotografía del
Gobernador de la provinciaen una actitud tan compungida, que parecía que en toda
su vida no hubiera visto robos ni estafas. Claro que la
fotografía del Gobernador Rodo era motivo de decoración fotografía del Gobernador Ro-dé era motivo de decoración en los dominios de la Justi-cia severa e implacable. Todas las fuerzas visibles e invisi-bles se destacaron en perse-cusión del fugitivo: los detec-tivos, los comandantes de Po-licia, los agentes de Policía de todo el país, la radio el teléfono, los aviones. Contra el ladrón de extrac-ción popular, la insticia pro-

Contra el ladrón de extrac-ción popular, la justicia pro-cedía con toda severidad, contra el ladrón de arriba, la justicia tenía toda clase de miramientos hasta el de de-jarlo irse para hacer las in-vestigaciones necesarias sin maltratar su digoidad.

Hay que tomar en cuenta otros puotos: Castro Beeche ocupó altos puestos después de haber tenido que ver con la justicia. El Presidente González Viquez ensayó la higie neental dándole el puesto de Saido de la constanta de l gie neental dandole el pues-to de Srio. particular y el Presidente Jiménez Oreamuno premió las actividades que le fueron favorables cuando lo del Ballavistazo. dándole el puesto tan delicado y de tanta responsabilidad como el fe Director de comunicaciones. Don Ricardo doclaró en nes. Don Ricardo dociaro en una ocasión públicamente su gratitud por Castro Beeche; a quien debía, según dijo, su tercora presidencia. Y el ac-tual presidente lo dejó en ese-puesto. El avalto a la propie-dad privada no fue tomado dad privada no fue tomado en cuenta en éasa ocasiones por los gobernantes. Lo sa, crosanto de la propiedad privada nunca es tomado en cuenta cuando los que atentan contra él son capitalistas o individuos defensores del rémutviquos defensores del régimen espitalista situados en posición ventajosa. Y el ensayo de higiene mental de don Cleto y los sentimientos tos de gratitud de don Ricardo han costado muy caro al pueblo costarricense. La

dinero. Los que no lo teus mos debemos cortentararos con las boronas que aquellas dejan caer de la mssa del banquete donde se brinda con grandes frases por la defensa de la democracia y de la libertad. Hasta la misma palabra «so ciedad» es privilegio del grupo adinerado o de sus parásitos más cercanos, Ser de «so ciedad» es pertenecer a este grupo, no er de «so ciedad» es pertenecer a este grupo, no er de «so ciedad» es pertenecer a este grupo, no er de «so ciedad» es ser pobre y estar por lo tanto expuesto a ir a la cárcel ouando se delinque. La misma justicia a pesar de su seriedad y de su decentada imparcialidad, es una virtud buena bajo el régimén capitalista y en su coqueta balanza pesa más un racimo de plitatanos que medio millón de colones. Las leyes han sido hechas de tal manera que só, lo sufren so rigor los desposeldos.

Que la vida no dé institutores

lo sufren so rigor los desposidos.

Que la vida no dé inútimente al pueblo de Costa Rica estas lecciones. De la de Castro Besche y Murillo pue' de sacar una moraleja, no par la ser rumiada con quijadas de buey sino para ser digori, da y convertida en impulso de mejoramiento social. Se impone la lucha de las masas trabsjadoras por el implantamiento de un régimen sociatista sin au consiguiente grupo de explotados y explotadores —vale decir si entramos en los dominios de la justicia sin grupos que hacen leyes para su propio beneficio y grupos que sofrea el peso de estas leyes sin grupos contra los cuales la justicia no se atreve a proceder.

### EL NUEVO CANAL Moscú-Volga

Alrededor de 8.000 crimi-nales recibieron en Rusia instrucción técnica especial para ser empleados en la construcción del canal Mos-cú-Volga que acaba de ser terminado en la Unión Soterminado en la Unión Soviética, el cual tiene 90 mi·
llas de largo y une los ríos
Volga y Mosech. La ruta en:
tre Mosec y Leningrado ha
sido acortada, por medio de
este canal en 683 millas. El
proyecto fué encomendado
al Comisario del Pueblo del
Interior, ouper se recorred. Interior, quien se encargó de convertir por medio del trabajo a unos miles de cri minales en dignos ciudada

Gracias al caual Volga-Moscú se aumentará el agua que surte la ciudad de Moscú. Habrá agua a razón de 600 litros por persona al día, cantidad que sobrepasa a las de las capitales europeas más importantes y a la ciu' dad de Nueva York.

# COMO SE ORGANIZO EN 3 DIAS EL DESFILE DE HOY

### Protesta de una célula del Partido Que se acate la iornada Comunista de México. de trabajo

Se dirigen al Congreso y al Presidente de C. R.

De la célula de Yhuapan, México, nos escriben lo siguiente

Esta Célula, del Partido Comunista de México, protesta enérgicamente contra la campaña calumniosa que desatan los Representantes Diplomáticos de las dictaduras centroamericanas contra nuestro compañero Manuel Mora, Diputado al Congreso de Costa Rica y Secretario General del Partido Comu-

tema de cooperativas de obre-ros está tomando gran incre

mento en este país y son po

cas las empresas en donde los trabajadores no han fun dado sus sociedades con el fin exclusivo del socorro o

ayuda en casos de emergen cia, sistema que es de positi vos beneficios para todos los

trabajadores en general que en una forma alejada de la política están buscando las

formas de ayudarse sin re

currir a otros esfuerzos que los de la voluntad personal recurriendo a la fuerza uni

da que es la de mejores re

Esto fué visto por los tra oajadores de La National Lumber Co, empresa que está instalada desde hace

años en esta capital y es así como han fundado La Liga

nista del mismo país, tansó· lo porque en el Congreso de la Unión de nuestro país desenmascaró a esos regime-nes dictatoriales de los pueblos centroamericanos y por prestar su cooperación huelga bananera de 1934, en la que los huelguistas salieron victoriosos y porque nuestro compañero Mora hi-zo votos de solidaridad entre los pueblos centroamerica-nos y nuestro pueblo mexi-

fondo para socorrer a los tra

bajadores de aquellasdepen

dencias en casos de necesió

dad, accidentes, etc.

La Liga ha quedado debi
damente fundada y para re
gir sus destinos ha sido formada una directiva com
puesta de elementos muy

honorables y de reconocida buena voluntad.

guiente:
Presidente, Carlos Chaves M.

Quirós V.
Tesorero, Víctor Manuel
Loría M.

Vocales: Alfonso Monge F., Fernando Acosta V. y José Bar-

Dicha Directiva es la si

cano. Por eso la reacción de Costa Rica arrecia su cam-paña tomando como base la protesta hecha por los repre-sentantes diplomáticos dedi-

Proletarios de todos los aíses, unios. El Sec. General de la Célula

ELADIO BAEZA

Yhuapau, Ver. Marzo 30 de 1937, República de Mé-

# Las autoridades quieren

Una carta a TRABAJO

Orotina, abril de 1937 Secretario, Segismundo

### Segunda lista de la cont. Pro TRABAJO

Por los obreros de la "National

Creación de la Liga del S. R.

Indiscutiblemente, el sis-ma de cooperativas deobre-por fin la creación de un

Lumber Company.

El c. Segura, de Sto. Domingo de Heredria, 2 250.

El c. Fuentes, de Limón, recegió El c. Emilio Solano, de El Desmonte de San Mateo recegió ... 1 cos Sección de El Dte, de San Mateo 4 50.
Sección de Orotina, ... 1 20.
Recolectado en el taller Araujo. 4 250.
Célula Nº 1 del Radio A... 1 co El c. Mora, San José, recegió ... 3 95 I Célula Nº 6 del Radio B. Companera Virquina Figueroa ... 2 45.

"5 B. C. M. A. Román 5 40.
Recogido por la Brigada "Trabajo" en la oficina ... 9 30.

"Compañera Clemencia Valerín 7 co Célula Nº 1 del Radio C. recogido por el c, M. M. ... 4 70.
Sección de San Froc de Guadalupe 1 75.
Célula Nº 2 del Radio C. ... 5 20.

"4 "C. ... 1 30. 4 50 Lista Nº 41 1 20 " 4 25 sin lista 1 00 " 3 95 Lista Nº 10

Total © 72 75

NOTA. advertimos que al repetirse números de lista, se debe a que se hizo una numeración para las de las Secciones y otra para las Células, comenízando ambas con el número uno. En el próximo námero publicaremos los nombres de los compañeros que han recibido útats y que no se han tomado el cuidado de mendielas, ni de dar razón de su cometido. Mucho hemos rogado a esos compañeros para qué cumplan con su deber de comunistas. Repetimos las gracias a todos los contribuyentes y recolectores.

BRIGADA TRABAJO y Srio General del Comité

echar a un trabajader de Orotina

Quiero, por este medio, elevar mi más enérgica protesta ante el público y ante el señor Gobernador de la provincia de Alajuela por un atropello injustificado del que he sido víctima, por par-te del señor Jefe Político de Orotina. Procedente de Turrialba, llegué a ese lugar en donde duré cuatro años trabajando en mi oficio de sastrería, y con gran sorpre-sa de mi parte fui notificado por dos veces de que el se-fior Jefe Político me impo-nía la obligación de abando-nar dicho lugar, concedién-dome un término para hacerlo, sin que haya mediado información ni queja de ve-cinos, pues no acostumbro molestar a nadie. Esto viene a demostrar cómo es que nos tratan a los trabajadores los que tienen algún mando y espero que se hará sanción; no es justo que porque se le antoje a una autoridad, debe uno abandonar el lugar en donde se gana el pan. Ese hecho sucedió el día doce del corriente mes. Publíqueme esa denuncia en el periódico «Trabajo», porque estoy se-guro que la prensa burgue-sa no lo hará, ya que nues-tro voceroes el encargado de hacer públicas esas injusticias y canalladas que a cada momento cometen las auto-ridades en distintos puntos del país. CARLOS SALAS

#### Se propone la fundación del Sindic. de enfermeros

Un enfermero del Hospital San Juan de Dios nos ha envisdo una larga carta en que pinta las dificultades que tienen esos trabajadores para ganarse el sustento dia-

As negro, que así es el seudónimo de este compa-ñero, hace un llamamiento a sus camaradas de trabajo, los enfermeros del Hospital, para que se unan en un Sindicato, y así defiendan mejor sus derechos. La idea queda lanzada. Ojalá tenga buena acogida.

mueve y tiene un poco de piedad para que con su intercesión se obligue a una empresa como la del Garage Alfaro a observar y acatar un reglamento del Trabajo. Cómo es que este departa-mento se hace de la vista gorda y no se da cuenta que el personal de choferes de este garage trabaja 16 y 17 horas diarias, es decir, lo doble de lo que ordena la Oficina del Trabajo. Pues a estos muchachos se les levanta a trabajar alas 6 y 6.30 de la mañana, a veces sin haber dormido en la noche, haber dormido en la noche, por haber sido ocupados en ratos; a éstos se les manda a descausar a las 12 de la noche y una de la mañana del día siguiente; dirá la Oficina del Trabajo que esto son 8 horas de trabajo, o es lo que marca la ley? El que esto aquí expone le consta y se ha dado cuenta cómo es el sistema de trabajo en ese garage, no dándole al em-pleado a veces ni el tiempo indispensable para que éste tome sus alimentos. Llégase el caso de estar un empleado comiendo o almorzando y sonar el teléfono en solicitud de un servicio de auto y tener éste que dejar sus ali-mentos tirados para ir a cum plir a dicho servicio. Dígase si no es esto injusto e inhu-mano de parte de un patrón como Noé Alfaro? Y después de que esto sucede no le es prsible al señor Alfaro jun-tarse dos tablas y una doce-na de clavos y hacerle a sus muchachos una semi-mesa v no obligarlos a comer y al-morzar al pie de un sucio e inmundo excusado, y si en este lugar no hay campo, entonces se come en el estribo de un automóvil, es de tribo de un automóvil, es de-cir, ya no será tomándole el sabor y olor a este sanitario, pero sí juntándole y agre-gándole a su comida los mu-chos y miles de microbios que dejan los pasajeros en los estribos de los carros con al continuo sube y baja dal el continuo sube y baja del automóvil. Esto no es ser justiciero. mucho menos agradecido con los empleaagradecido con los emplea dos que cuidan y guardan sus intereses y digo esto porque un patrón que quie-re a sus empleados procura darles el buen ambiente para que éstos se lo den a él; porque el tratar a sus em-pleados y verlos con tanta humillación y bajeza no es

de un patrón que se precia de culto y caballero católico.

en el garaje

Alfaro.

Cómo es que el departa-mento del Trabajo no se con

El Gobierno y los burgueses ignorantes han creido ver en el acto de hoy a las dos, un acto político, sobreviniendo mil molestias que con gran enteresa los Sindicatos organizadores han sabido

Reseña que hace TRABAJO de la manera como se ha organizado en C.R. el dia universal del obrero.

rán siquiera el esfuerzo des-plegado por los sindicatos para realizar la celebración del Día del Trabajo. Nuestro semanario va dar, en síntesis rápida, la reseña de los obstáculos que desde el primer momento se opusieron a la Comisión organiza-dora para la cristalización de sus legítimos anhelos.

Ma tiz político Es bueno insistir en este punto, que el Gobierno y cierta clase de burgueses no entienden o no han querido entender, La Fiesta del Tra-bajo, reconocida y celebra-da en el mundo entero el 1º de Mayo, es una actividad que no tiene color político. Es decir, no es comunista. Es de todos los trabajadores. En ella deben participar, no solo los comunistas, sino también los trabajadores que ostentan los más antagónitambién los trabajadores que ostentan los más antagónicos matices políticos. Y es así como en las grandes ciudades industriales, a la par del obrero anarquista, vemos desfilar al obrero afiliado a agrupaciones estólicas; al lado del trabajador socialista, oímos cantar al trabajador demócrata liberal. No hay que parar mientes, pues en que parar mientes, pues en colores políticos entre ex-plotados.

En Costa Rica

Como el obrerismo costarricense hace algún tiempo no estaba agrupado ni or-ganizado, tocó al Partido Comunista, en años anteriores, la organización y cele-bración del Día del Trabajo. Este año, sin embargo, en vista de que ya se han com-pactado algunos gremios, son ellos, los trabajadores, quienes han tomado la dirección de es movimiento, siendo el comunismo un simple participante.

La primera reunión La semana pasada se reunieron representaciones de los sindicatos de la Conslos sindicatos de la Construcción, Zapatería, Sastre-ría, Panadería, Liga Inqui-linaria, Centro Germinal y Partido Comunista, y acor-daron realizar el desfile del Primero de Mayo. Se pidió el permiso corespondiente al Gobernador de la Provincia y empresario de espectáculos públicos, señor Manolo Ro-dó. A este rollizo funcionario se le ordenó que no lo diera, y alegando que podían presentarse motines en el desfiles lo negó, en efecto.

Apelación
En vista de aquella actitud risible, los Sindicatos apelaron ante el Presidente de la República. Se le hacía ver la poca o ninguna con-sintencia de las razones ex-puestas por el gobernador,

Al reunirse esta tarde a y se recalcaba el hecho de las dos en la Plaza del Pacífico, para desfilar hacia el político. El presidente por Parque Morazán, muchos compañeros no se imaginacompañeros no se imaginadiente permiso, pero en ta-les condiciones, que su con-testación era prácticamente inadmisible. Se nos obliga-ba a reunirnos en la Sabana y otras cosas por el estilo.

Se rechazan estas condiciones

Alentados por la opinión pública, que no comulgaba con el criterio oficial, los sindicatos rechazaron estas condiciones expuestas por Gallegos, y así se le hizo saber al presidente en telegrama que publicaron los diarios.

Al fin

Y no fue sino hasta la noche del martes en que se supo en definitiva que el permiso se acordó, después de no pocas y enexplicables vacilaciones. Desde el miér-

vacilaciones, Desde el miércoles, pues, se comenzó sobre una base firme, la preparación del desfile y mitin que se ha de realizar esta tarde a las dos.

Para organizar este movimiento, la Comisión Organizadora ha tenido únicamente tres días de tiempo. Al movimiento se agregó la Junta de Mejoras Públicas y la Federación Gráfica.

Un manifiesto Un manifiesto

Los sindicatos acordaron Los sindicatos acordaren, asimismo, lanzar un mani-fiesto a todos los trabajado-res de la répública. Por ha-ber circulado profusamente<sup>e</sup> creemos que no es necesario reproducirlo en esta crónica. Invitaciones

Cada Sindicato, por apa te, invita a sus agremiados a participar en el desfile. Al mismo tiempo, se convino en que cada gremio llevara sus propios cartelones, sus propios estandartes y carte-les.

Los carteles

Entre los carteles que por tarán los Sindicatos hemos podido ver los siguientes: Panaderos: "Cumplimiento y perfeccionamiento de la Ley de Salario Mínimo." 'Cumplimiento de la jorna' da de trabajo conforme a las leyes." Liga Inquilinaria: "Abaratamiento de alquile" res." "Construcción de ca sas baratas." Zapateros "Cumplimiento y perfeccio-namiento de la Ley de Sala-rio Mínimo." "Legalización del derecho de asociación." Sastres: Las mismas consig nias Liga de Mejoras Públicas: "Arreglo del problema eléctrico" y otros más. Partido Comunista: "Habilita" miento de unevas zonas agri-calas." "Derogatoria de la Ley Gurdián." "Manteni-Ley Gurdián." "Manteni" miento y ampliación de las libertades democráticas."

#### PAGINA LITERARIA

# NICOLAS GUILLEN

TRABAJO

Es el gran poeta cubano, autor de «Motivos de Son», de «Sóngoro Cossongo», de "West Indies" y reciente-"West Indies" y reciente-mente, de este libro de poe-mas que se llama, "Cantos para soldados" de donde se-leccionamos los poemas que hoy ofrecemos a nuestros

Poeta negro, que ha sen-tido entrafiablemente la poe-sía popular cubana, de hon-da raíz en la sensibilidad del an appearat cuonan, ute nobal de la raíz en la sensibilidad del negro afro-cubano, y que coupa el lugar histórico que a un hombre como el, le corresponde en la lucha popular de Caba y del mundo.

Guillén es una culminación de lo popular cubano en los destinos literarios de América y, así mismo, en los destinos socialesde Cuba.

En reciente reportaje dado a R. Heliodoro Valle expresa los conceptos siguientes que explican su posición de revolucionarioy de poeta,

y el origen estético y social de su obra. Estos conceptos del más

Rstos conceptos del más alto poeta contemporáneo de Cuba, par del otro poeta n e g r o, norteamericano, Langston Hughes, pueden servir de firme orientación en nuestro medio a todos los escritores jóvenes que se hayan planteado, en términos de actualidad, el problema de creación artística.

Di ce Nicolás Guilléa.

Dice Nicolás Guillén:
«Creo que con la poesía revolucionaria ha ocurrido algo semejante a lo que ocurrido
con la llamada poesía vauguardista, hace diez o doce
años: es decir, que hubo un
gran número de personas
que jamás habían sido poetas y que creveron yer en que jamás habían sido poe-tas y que creyeron ver en aquel movimiento una mag-nífica ocación para sentirse tales. Me parece que ya es-tamos en tiempo de que de-curse de una vez esta etapa de remoción, que aún anda

por lo cartelesco, por lo que sólo es mala propaganda. «Con esa preocupación es que he tratado de construir mi libro. Me dirijo al soldado, porque es un elemento revolucionario en potencia, siempre que no se le con-vierta, gracias a su misma ignorancia, en un instru-mento de la clase dominante; y aun en este caso, no hay por qué vituperarle, porque sólo es un hombre que tiene los ojos vendados: quitarle esa venda puede ser una hermosa reponsabilidad ar-

"En la primera parte de mi libro «Cantos para solda-dos», me dirijo a los soldados, y la segunda, es para los turistas. En Cuba pasa lo siguiente: Cuba práctica-mente es una factoría norteamericana. Los turistas lle-gan y visitan los sitios pin-torescos y elegantes, guián-dolos quienes se encargan,

que son muchos, de cantar canciones y de llevarlos aquí canciones y de flevarios aqui-y allá; pero lo que les can-tan son los sones que gustan a los turistas: Manicero, Papa Montero, etc: sones que uno pueden pintar de ninguna manera la cosa trá gica y dolorosa de las masas. El contenido de mi libro encierra lo que yo creo es una tragedia de mi pueblo. Y yo he creado un tipo: José Ra-món Cantaliso, Este tipo era popular es algo auténtiera popular es algo antent-co; y yo lo hago acompañar a todos los turistas, que los reciba y en vez de llevar-los al cabaret de moda, en vez de cantarles Papa Montero, los lleva a un solar, tero, los lleva a un solar, les enseña lo que es un so-lar, la tragedia que encierra un solar la gente sin comer, la miserable gente que su-fre, callada y José Ramón va señalándoles uno por uno todos los sufrimientos de los

libro que dedica a los sol-dados dice "El policía y el dados dice "El policía y el soldado se asocian, pues sou gentes de la misma calaña, Pues bien he puesto un cuadro que se llama "Balada del Policía y del soldado" de modo que yo trato de no perder el asunto popular. En general, yo creo lo siguiente: que una poesía que qui e re ser revolucionaria yéudose al pueblo, debe valerse de los mismos elementos de expresión que el pueblo tiene. Así por ejemplo. tos de expresión que el pue-blo tiene. Así por ejemplo, vamos a suponer que Cuba tiene el son, como forma musical popular; pero tam-bién la décama para las gua-jiras. Entonces yo quiero que esa poesía que intenta llegar allpueblo, debe tener un son en sí, ese son que está acostumbrado el pueblo a oírlo, con música, y que a oírlo, con música, y que ese son tenga un contenido, una tragedia social, de in-

mo con la décima, como ocu rre con el "corrido" en Mé

Pág. 4

mo con la decima, como ocur re con el "corrido" en México. En España se puede hacer lo mismo con los cantares". Es decir que siempre hay que tomar el instrumento popular y llenarlo de rebeldía, de algo nuevo, que tenga aliento. Como en la conversación se aludiera a la musicalidad de los versos de Guillén y se le compara a Darío, recordando que Darío era un negroide nicaragüense, con la obseción de que sus manos eran de marqués, replico Guillén: "Hay un evidente complejo de inferioridad en Darío. Toda su poesía tendió hacia zonas que el no Darfo. Toda su poesía ten-dió hacia zonas que él no podía frecuentar. Habria si-sido mucho más hermoso ver a Darío, con su genio, ir hacia lo indio, o hacia lo negro, o hacia lo humildes y haberlo levautado...".

### No se por qué piensas tú

No sé por qué piensas tú, soldado, que te odio yo, si somos la misma cosa,

Tú eres pobre, lo soy yo; soy de abajo, lo eres tú, ¿de dónde has sacado tú, oldado que te odio yo?

Me duele que a veces tú te olvides de quien soy yo; lcarambal si yo soy tú, lo mismo que tú eres yo.

Pero no por eso yo he de malquererte, tú: si somos la misma cosa yo tú. no sé por qué piensas tú, soldado, que te odio yo.

¡Va nos veremos yo y tú juntos en la misma calle, hombro conhombro, tú y yo! Sin odios, ni yo ni tt. pero sabiendo tú y yo a dónde vamos yo y tú.

lNo sé por qué piensas tú, soldado, que te odio yol

# Poemas de Nicolás Guillén

Tomados de «Cantos para soldados y sones para turistas»

## **Fusilamiento**

Van a fusilar a un hombre que tiene los brazos atados; hay cuatro soldados paradisparar.

Son cuatro soldados

callados, que están amarrados; lo mismo que el hombre amarrado quevana matar.

--¿Puedes escapar?

- ¡No puedo correr!

-- ¡Ya van a tirar!

-- ¡Qué vamos a hacer!

-¡Quizás; los rifles no estén cargados.... -¡Seis balas tienen de fiero plomo! --¡Quizás no tiren esos soldados!

-Eres un tonto de tomo y lomo

(¿Cómo fué que pudieron tirar?)

¿(Cómo fué que pudieron matar?

Eran cuatro soldados

y les hizouna seña, bajando su sable, un señoroficial; eran cuatro soldados

lo mismo que el hombre que fueron los 4 a matar!

# "Juan Marinello dice..."

Baté ya fuera de toda polémica que sólo a través de la austancia popular—naturalera, hombre uastural,—puede llegarse a un arte de significación trascendente. Esta verdad se agrava en lo que es español o viene de España. Ya se ha dicho por voces insignes cómo las más serenadas y cultas manifestaciones literarias hispánicas denuucian en su sahor éltimo la marca creadora del pue blo. Quilfán ha tenido para su haraña y para su triunfo el

modo desembararado y elocuente de lo castellano, tan propicio
a la huella de la multimid y el
instrumento magnifico del romance, tan hábil para traer a
flote el rumo recondito del pueblo. Hay en toda lenguas una intimidad familiar, una calidad
impalpable que entrega, que regala, su más válida esencia.
Quien posea esa untimidad, quien
alcance esa calidad, posee el verbo, la palabra con historia y porvenir, fuerza de imprevisible po-

derio. Guillén tiene en su pulso creador est fuerza: la sonotidad libre y erguida de Castilla y la rotundidad altiva y reverente, hecha para el aliento ambicioso, de los grandes escritores del side los grandes escritores del si-glo XVII español. Pero es una posesión acrecida, enriquecida, por sa americanidad, por sa tiempo y por sa mulatismo. Su verso recuerda, en su intención y en su tono, a Lope, a Marti y a Carcía Lorca, grandes amado-res y exaltadores de lo popular a odeaxás de la seja española, lesano

#### Dále con la mocha!

El sol te quema, te quema; la carreta está vacía; ya toces con sangre y flema, ya toces con sangre y flema; ¡treinta centavos al díal

¡Dale con la mocha, dale; dale con la mocha, dale! Cuando muelan esa caña, estás como en tiempo España, estás como en tiempo España, y el yanqui és quien te atropella!

(¡Dale con la mocha, dale;

) a dale con la mucha; dale!
¡Qué lejos está La'Bana
donde,vive el Presidente
con la bandera cubana
y un automóvil potente!

¡Dale con la mocha, dale; dale con la mocha dale! El grito que das tú aquí, allá no puede llegar; si quieres, déjame a mí, que van a oirme gritar!

¡Dale con la mocha, dale; dale con la mocha, dale! La mocha arranca tajada del que más duro se crea: ropa que ya está lavada, ropa que ya está lavada, sácala de la batea!

¡Dale con la mucha, dale; dale con la mocha, dale! Comes mal, almuerzas mal, vives mal, estás muy mal, Por plata, te dan un vale: cui ndo venga el mayoral...

¡Dale con la mocha, dale; dale con la mocha; dale!

#### Jose Ramón Cantalizo

José Ramón Cantaliso, canta liso! Canta liso José Ramón.

Duro espinazo insumiso: por eso es que canta liso José Ramón Cantaliso,

En bares, bachas, bachatas, a los turistas a gatas y a los nativos también, a todos, el son preciso José Ramón Cantaliso les canta liso, muy liso, para que lo entiendan bien.

Voz de cancerosa entraña: humo de solar y caña, que es nube prieta después son de guitarra madura, cuya cuerda ronca y dura no se enreda en la cintura ni prende fuego en los pies Otros, con lengua chillons cantarán LA CHAMBELONA pero no José Ramón: José Ramón no es santero, ni hace de Papá Montero, ni pregona El Manisero, ni está borracho de ron.

El sabe que no hay trabajo; que el pobre se pudre abajo, y que tras tanto luchar, el que no perdió el resuelle o tiene en la frente un selle o está con el agua al cuell sin poderlo remediar, Por eso, de fiesta en fiesta con su guitarra protesta, que es su corazón tambié y a todos, el son preciso José Ramón Cantaliso les canta liso, muy liso,

para que lo entiendan bi

# UNA GRAN RIQUEZA EN PODER DE EXTRANJEROS

Seguimos como en tiempo de los indios: Cambiamos nuestra riqueza por chucherías.

La energía eléctrica, por razón de sus condiciones propias, es la más indicada pa tenga conciencia de su ra las máltiples aplicaciones de la industria moderna. En este campo de la actividad humana, cada día se la uti liza más y más, y va despla zando a las otras formas de energía usadas por el hom-bre, en su actividad progre

Hoy podemos decir que vivimos en el siglo de la electricidad, ya que las aplicaciones que de ella hacemos son numerosísimas y de todos los días: La civilización moderna no puede pasarse sin la electricidad. Para dar nos cuenta de la importan cia que en nuestra época re' presenta esta fuerza, basta con enumerar algunas de sus múltiples y más impor-tantes aplicaciones. Citemos algunas: La electricidad se emplea como productor de luz, para alumbrar las ca sas, con una comodidad que liasta ahora es irremplaza-ble; las ciudades modernas, las grandes ciudades no podrian pasarse sin luz eléc-trica; los barcos, los campos de aterrizaje, el mar, por medio de los faros y las bo-yas luminosas que a los na-tico les indican el camira. vios les indican el camino y

les advierten el peligro; pa-1a alumbrar a medida que la alumbrar a medida que caminan, por medio de los focos, la vía que recorren los automóviles focos, la vía que recorren los automóviles y muchos otros vehículos. Se usa como productora de fuerza para operar una gran cantidad de motores con muy diversas aplicaciones, desde el motor del abanico eléctrico, hasta el motor del a máquina de fe rrocarril, que puede arrastrar una larga fila de carros venletos de mercandias. Co-1 epletos de mercancías, Conepletos de mercancias. Co-no productora de calor nos puede servir en la cocina, en la plancha, en el horno, en aparatos de calefacción de muchas clases, desde la in-cubodora para huevos, o pa-ra niños, hasta el calentador ra ninos, hasia el casinador eléctrico, que le permite al explorador instalarse y pasar el invierno en las frás regiones del Polo Sur. Además la electricidad permite el funcionamiento de aparatos tales como el telégrafo, tos tales como el telegrato, el telefono, el cable subma-rino, la radio, el cinemató grafo, los rayos X, y mu-chos máe que son agentes indispensables para la cultu-

Cada una de estas aplicaciones y de estos inventos, ha costado muchos esfuerzos a los trabajadores científicos; ya desde el siglo XVI se viene trabajando en ellos y son una legión los hombres. los que han contribuído a la realización de tal progreso; recordemos los nombres de necordemos los nombres de Guericke, Dufay, Bracklin, Coulomb Volta, Dayy, Oers ted, Ampere, Faraday, Bec-querel, Leyden, Edison, Marconi, Watson, Rams-den, Naime, Wheatstone, tet., etc. Ho. quetanavan-zada e tá la técurea efectri-ca do natural y la justa esca, lo natural y lo justo es que todos los pueblos y tocien con sus servicios para

Por eso todo pueblo que tenga conciencia de su porvenir, que tenga cultura científica, debe preocuparse por poseer y emplear en be-neficio de todos sus habitantes los servicios que la elec-tricidad ofrece. Nuestro país, tricidad ofrece. Nuestro país, por su naturaleza geográfica, posee grandes y numero-sas caídas de agua que son fuentes naturales, aprovechables para la producción de la energía electrica. Hasta ahora, ¿las ha sabido aprovechar el país? Podemos decir que sólo en una muy pequeña porción. Con esta riqueza estamos haciendo, a mesar de nuestros colegios pesar de nuestros colegios de Segunda Enseñanza, don de se debe de estudiar física, a pesar de nuestros numero sos ingenieros, a pesar de los que se dicen políticos cultos, estemos haciendo, re petimos, lo mismo que ha-cían los indios con su oro: cambiar la riqueza verdadera por simples chucherías.

Nuestra energía eléctrica la
tenemos en abandono en
parte, y en parte entregada
a compañías extranjeras, que
son las que sí saben aproyechar tanta riqueza para sus fines comerciales.

Cierto que el país ha empezado a reaccionar, que en la conciencia pública existe el concepto de que la ener-gía eléctrica debe considerarse como riqueza de utili-dad pública, que tenemos una Junta Nacional de Electricidad, creada con el fin de nacionalizar la energía eléctrica; pero todavía, ningún gobierno ha resuelto en la gonierno na resuento en la aprovechar, en beneficio del pueblo costarricense, esta inmensa riqueza, que a su vez es fuente de riquezas pa' ra el futuro de la nación. Se nos dirá que para aprovechar las caídas de agua e instalar maquinaria, postería y lí-neas de distribución, no existe el capital necesario. Pero el capital se puede con' seguir, por medio de un empréstito que, para tales fines, sería perfectamente justificable. Piénsese en lo que significaria para el pro-greso del país tener a su dis-posición energía eléctrica en abundancia y a precios ba-jos. Pero mientras no se cuente con esta energía, mientras que la que existe esté en manos de empresas imperialistas, que a nuestras tierras llegan con el único y exclusivo fin de comerciar y

La nacionalización progresiva de la electricidad, el abaratamiento de ella pora el uso popular, es un pro-grama de acción que está esperando un gobierno progre sista que quiera teuer la gloria de ponerlo en prácti-ca. Aquí tiene el gobernan ca. Aqui tiene el gobernan-te, verladeramente interesa do en el progreso nacional, una tarea concreta arealizar, en beneficio de la autonomía económica y del bienestir de los costarricenses.

no de civilizar, el progreso de Costa Rica está entraba-

do en uno de sus más vica-

minutos de horror en la calle de Leganitos.

Un testigo del bombardeo de una calle madrileña por "capronis" italianos, cuenta a TRABAJO los detalles horripilantes de aquella mamadrid, Abril del 37.

Ha amanecido despejado
y claro el día. La gente se
recogió temprano anoche,
mientras allá a lo lejos se
agigantaba el ruidal de la tanza de niños y mujeres llevada a cabo por el "signor" Mussolini

fusilería. A eso de las 5 de la mañana, el fuego de la infantería ha arreciado.

Es tan nutrido que desde sta ezotea de la calle de Leganitos parece que cae un aguacero sobre la ciudad

Universitaria.

Desde hace 3 horas mujeres y niños se han ido a la

Hay que aprovechar la gloria del día claro y tibio como un abrazo. Después de días enteros pasados en el horno del Metro o hacinados en el sótano, los chi-cos parecen pajarillos en la calle acogedora y despejada. La risa se les desborda

La risa se les desporta a cantaros de la boca y sus ojos tienen la tranquilidad risueña que unos generales malos les han ido arrancando a fuerza de ametrallado-ras, bombardeos y tiros. Un chiquillo ha formado

con sus compañeros un batallón que armado de fusiles de palo grita enérgicamente:

-- ¡A matar fascistas ca-

Un grupo de niñas—las hay morenas, rubias, de ojos azules y ojos negros, y bo-cas tristes y bocas reidoras— peina y arregla las muñecas en el marco de la puerta,

mientras se eleva por toda la barriada una parla jocun-da y reconfortadora. Hasta un rapaz que ape-nas alcanza el año de vida, se tambalea en la rúa, queriendo alcanzar al perro que

huye con su juguete.

Desde los balcones, allá en lo alto, las madres miran jugar a los arrrapiezos, avi-zorando, de vez en cuando, el horizonte por si vienen los malditos "capronis" que el «signor» Mussoline ha en viado a matar niños.

Una moza garrida de ojos negros y un poco tristes, pugna con un chico para meterlo al sótano.

-No te dan tiempo, «Ra-

faés, no te dan tiempo. El chico llora. No quiere irse. Quiere respirar el aire puro de esta mañana clara y impia. Además, ha estado ocho días inmóvil, amontonado con su familia en un cuartucho estrecho.

- No voy, María, no quie-

Llora. La muchacha consiente en que su hermanito juegue un rato más. Pero lo sigue con las pupilas, como si su mirada triste fue-

se un escudo para el rapáz, Las vecinas se saludande casa a casa. La calle se cor-

--Pepe me dijo que lo había visto antes de salir. Le hablaba de ti y de los

Un miliciano robusto y barbado, sudoroso, con la cartuchera al cinto, llega corriendo a la calle, Silva, Es un silvido lento y cadencioso. De un balcón que añora dias felices, asoma una cabeza rizada y negra.

El milicieno ya está frente el balcón.

=¡Maricruz!....

=;Koberto!...

Ha venido a despedirse, Se va a reforzar con la "Columna Dimitrof" una trinchera de la Ciudad Universitaria. No tiene mucho tiempo para hablarle. Y hay tantas cosas que decirle a esta Maricruz que conoció ya hace años... A lo sumo tiempo para un beso Y para la promesa del casorio "ape npenas barramos a estos asesinos fascitas".

Vuelve a partir el miliciano. La chiquillería ha dejado sus juegos y lo aclama. Desde la otra cuadra respira fuerte, saca el pecho y saluda levantando el puño. Maricruz le contesta.

Flota en el aire, bajo el sol rubio y sencillo, un jirón potencia y optimismo

La viejita de enfrente también ha salido a la ventana. Después se ha metido a la casa y ha salido de nue vo con un tiesto de claveles. La abuela piensa que sus flores, como sus nietos, necesitan un poco de sol y aire.

=Ya ni flores nos dejan estos militares ..

Y después mira a sus nietos Por sus labios secos, pasa una sonrisa tristona.

Por el extremo norte de Leganitos ruedan unos camiones con milicianos Casi todos son mozos. Alegres. Optimistas, Sudorosos. Eran los que llenaban las fábricas, los talleres, las oficinas, Los que en medio de la tarea de construir su patria, fueron interrumpidos por la traición infame de unos militares rudos y brutos.

Las mujeres, desde los balcones los saludan. Algu-

nas-muy pocas-lloran. Un chiquillo ha salido de

su grupo gritando. =¡Mamita, allí va papá! Viva papá! Papá es un mi-

La mamá lo abraza llo-

tos. El sol ha ido calentan-do los músculos de los rapa-ces y algunos, cansados de correr y gritar, se han sen-tado a la sombra de los ale-

El cielo es azul cobalto. De vez en cuando una nubecilla blanca y femenina, pa-sa por sobre la calle y lentamente, como una esperanza largamente acariciada, se va

Fué cuando María conver saba con la vecina del segundo; ya todo el mundo estaba ssguro que aquello no pasaría. Pero pasó. De un ángulo de cielo, hacia el Es: te, aparecieron unos puntos negros. Los puntos negros se fueron agrandando. Al-guien dijo la terrible pala-

-Los "capronis", los

Fué una desbandada desga rradora. Las mujeres se u' raron como locas a la calle. Gritaban. Llamaban a sus rapaces. Había que meterlos en la casa. Los "capronis" en la casa. Los "capronis" avanzaban. Ya se oia el ru mor de las hélices. Se agran daban. Bajaban. Bajaban mucho. Casi estaban sobre los techos de las casas de la

# Flota en el aire, bajo el sol rubio y sencillo, un jirón relampaguente de ternura DETIERRA

El señor Isaías Retana, persona sumamente pobre, es poseedor desde hace nueve años, y por regalo que le hizo el señor Edwin Wn-derrod, el lote N°. 6 de la manzana No. 3.

Un tal Alfonso Zeledón, vendió a Poveda & Lizano con escritura apócrifa, el lote Nº 5 de la manzana 3.

Ahora, la careada justicia porteña formada por los es-labones del Juez Guido, el Alcalde Mac Kelar y los pa-rientes Lizano & Poveda, están dispuestos a lanzar a la calle a este hombre de un lote que no lo estimula la falsa escritura.

Sabemos que el Presidente Cortés está enterado de este sucio negocio, pero es posible que la cosa la vea con indolencia, ya que esto resulta un comino, compa-rado con los escándalos del rado con los escandalos del robo de comunicaciones y los 42 Mil al Mumicipio, y eltráfico de armas de Redy Hart y Co.

calle de Leganitos.
--¡Las bombas! ¡Las bombas!

Gritos. Nombres de chi-

quillos entre lloros. Algunos madres. La primera bomba

se habían alejado mucho. Corrían al encuentro de sus abrió una brecha de cuatro metros de diámetro. Cinco chicos quedaron en el fondo despedazados. Otra bomba cayó sobre la casa de enfren-te, donde la abuela asoleaba sus claveles. (¿Qué se hizo la abuela?) La tercera bomba cayó en la casa de Marieruz. Marieruz apareció con la cabeza horriblemente mutila beza horriblemente mutila-da. (¿Y Roberto? ¿Qué hará Roberto, que pelea en el frente, cuando lo sepa?) Ra-faelillo logró esconderse en el sótano. Pero su hermana no aparecía: (Después que buscando a su hermanito, un pedazo de granada la había matado. (¿Tenía todavía tristeza en sus ojos ne-gros?) Los "capronis" se alejaron a la vista de una Huían. Ya habían dejado sobre la calle de Leganitos la desolación y la muerte.

Había que juntar cadáve res. Eran rapaces de siete años para abajo. Casi todos tenían en la mano un juguete. Cuando el sol quedó en el cenit sobre la calle de Le ganitos fué un eco del latido del corazón de todas las madres del mundo, la "In-ternacional Comunista"....

Queipo del Llano, anunció, de de la estación radiosemisora fascista de Sevilla, que en vista del éxito grandioso logrado por los aviadores italianos bombarbadeo sobre Madrid, aquella mañana, se había brindado con una copa de champagne por eléxito de la "revolución que encarna la cutura del Occidente".

# Un mensaje al Congreso

El Día del Trabajo es pre cisamente el mismo día en que el Congreso Constitu' cional abre sus sesiones or dinarias. Aprovechando es ta coyuntura, los trabajado res elevarán al conocimiento de los diputados un mensaje de suyo importante. Por ha' berse ocupado la prensa de él, omitimos su publicación.

### HABLA EL C. RODOLFO GUZMAN

Abril de 1925 Tes calles nmense ciudad roje, cru
a por ríos humanos que
an los aires primaverales
zacciones juveniles. Todos
edificios están embandera:
son grandes banderas roestrellas, retratos de Sta'
y del Comité Centrai del

jas, estrelias, retratos de Sta lio y del Comité Centrai del P. C. Bolchevique, de Thaei mann, Rakossi y de todos los luchadores revolucionarios del extranjero; saludos a los lu-chadores antifascistos, al pro-letariado internacional, vivas al Primero de Mayo, consignas y leyendas alusiyas. Los prepartativos que desde la calle, se aprecian, dan una idea yá de la importancia de la fiesta. Pasan banderas, des ides de obreros, se escuchas canciones. En la Plaza Sver-dlov, en los parques de cultu-ra física, una multitud de jue-urón de los miles de "pioneros" moscovitas.

Mijail es un buen smigo, obrero de la Fábrica Textil Kalinin Y me ha invitado a sistir a algunos de los prep-rativos internos de la fábrica Se uternos de la fábrica. Se comienza con una ssem les de propaganda. Los obrev ros no están obligados a asis-tir s la demo-tración, sino que de previo se celebren asiam bien de propaganda. de previo se celebran assumbles de propoganda, en las que e organizador offico del Partido, de la Fábrita agita la significación y el deber del proletariado de celebrar el Día incernacional del Trabajo, Los partidicos murales de las di nternacional del Trausje, ne-periódicos murales de las diversas secciones de la Fábrica colaboran en esta tarea de agi dación y propaganda. Es mo, p<sup>o</sup>r momentos, va do el entusiasmo y la act de los trabajadores.

# **APRENDAN** LOS ESTUDIANTES

David Ma kenzie de 20 nos, hijo del Almirante nglés W B. Mackenzie de aArmadaBritánica dejó sus estudios de medicina en la Universidad de Edinburgo para unirse a la Brigada Internacional. Estuvo peleando contra los r be des en el fr nte de la Ciudad Universitaria en el pagado in-vierno. En este nomento hace una gira por los Es-tados Unidos bajo los auspicios de la Sociedad de Ayuda Técina buscando el apoyo de los trabajadores para las fuerzas republicanas

### ACLARACION

abajo" se dijo que la Lia Inquilinaria estaba lleando a cabo una campaña ntra la usurpación que plantan las Compañías nplantan las Companias léctricas en Costa Rica, sta campaña de gran no eza y altura de miras no hecha por la Inquilinaria, o por la Junta de Mejoras blicas. Queda hecha la

## 10. de Mayo de 1935 en Moscú

## Nuestro c. Guzmán cuenta a los lectores de TRABAJO como se celebra apladen. Es que los enturisiasman los discursos que en la Plaza Roja comiente en la Plaza Roja comiente Estos el día de hoy en la Unión Soviética de Repúblicas Rusas

A la fábrica se le ha se-ñalado ya su lugar en la presentación. Al tener conocimisato de esto los obre ros, hacen cálculos como éstos. "A que horas pasaremos, por la Plaza Roja? nos toca de primeros o de se-

Proponemos una fórmula para salvar a los empleados públicos de las garras de los usureros.

En el número pasado nos referimos a suicidio de Guillermo Rodríguez, pero en líneas tan breves que apenas nos permitieron denunnas nos permitieron denun-ciar a M-nuel Isaac Ugalde y al prestamieta Ahias Gamboa como actores im-portantes de la tre-gedia. De esta vez queremos in-sistir en al mismo asunto, pero ya con fines más prác-ticos. Nuestro criterio es que-

as razones que indujeron a Guillermo Redríguez a suipidarse revelan una situación muy grave en las con-liciones de vida de los emeados públicos que mere-mayor atención de los leres de la Nación. Los uíticos sueldos que gadan ervidores del Estado, bligan al 95 por piento de stos a entrar en regocia-tores con usureros de la eor caloña Esos usureros bran intereses del 5 y has ta del 10 por ciento y saben tan bien su oficio que logran hacer de sus victimas mu chas veces hasta instrumennales de sus propios interese desprende que luchar por liberar a los empieados públicos de la sujeción de los prestamistas, es no sólo labor homanitaria sino también de conveniencia nacional. Al Gobierno no le sería difícil crear en el Banco Nacional una caja destinada a hacer transacciones con los sue dos de los empleados públicos. El Banco Nacional podría em prestar la suma necesaria con un interés del medio por ciento auual, y luego hac les arrendamientos a los em pleados al ano por ciento. En esa forma se ganaría un medio por ciento que sería suficiente para cubrir los gastos de administración y haría ganar al empleado público un cuatro o un nueve por ciento, además de su independencia.

À la vez que ponemos en manos del Gobierno esta iniciativa, llamamos enérgicamente a los empleados públi-cos a organizarse y a luchar por ella,

gundos etc, Entonces comienzan los enormes preparativos. Se seleccionan las más guapas muchachas los más fuertes varones de la Brigada deportiva de la Fábrica. Ellos van a desfilar con sus trajes de deporte; al mismo tiempo, en grandes figuras de cartón o de madera, insignias deportivas, consignas y leyendas, Seciona el Comité Sindical, el Comité del Komsomol (Juventud), el Comité de los Pioneros (Niños) y el del Partido Comunista de la Fábrica. Se discute sea cuer da y se trabaja. Uno propo-ne sacai, en cartón una gigantesca caricatura de Hi-tler; otro, un saludo a Thael mane; aquel, las cifras de la producción de la fábrica. la producción de la Tabrica.

Y así, distribuido después
el trabajo, se prepara la
Fábrica para desfilar con
au bandera y su nombre.

30 de Abril. Vísperas.

En un autobús recorremos las calles, para ver la so-berbia iluminación norturna de la ciudad En el autobús viajamos sólo latinoamericanos, delegados al VII Congreso. Armames gran algabaría en las calles, con nuestras canciones típicas de América. Todo el mundo canta, pero nosotros llamamos la atención. Los rusos nos miran y nos aplauden. Las bande as, las estrellas, retratos, consignas y vivas gigantescos están i uminados; luces de colores, que se reflejan en el Río Moscú,

fantásticamente magnificas. En la fábrica hay una fiesta. Nos recibe un grupo de jóvenes obreras, que nos conduce al Teatro, Al entrar, los pioneros alzan el puño y nos saludan. Noso-tros contestamos. La fiesta comienza en la Internacional luego un discurso de la Organizadora del Partido, y unas palabras de uno de nosotros. Los propies artis-tas de la fábrica, obreros y obreras, nos dan una re' presentación teatral: un dra' ma alusivo al Primero de Mayo y números de canto y baile. Nos pasan después uu salon inmediato, don de subre las mes s a lorna das con flores y banderes, nos shven cerveza, refres cos, dulces cigarrillos, sand wiches. Allí cantamos ha cemos discursos, y casi a las dos de la mañana pa samos al Club, donde nos brindan las parejas de obre-ros sus danzas típicas rusas, con ese sentimiento y esa naturalidad artística que el pueblo ruso tiene, a los acordes de una orquesta. La vispera ha sido un día agi' tado. Al amanecer, nos retiramos de la fábrica, can' sados de fiesta y abruma

dos de atenciones.

A las 8 de la mañana del

Primero de Mayo comienza el desfile. Son dos millones y medio de manifestant que tienen que pasar por la Plaza Roja, donde, en varios indiomas, incluso es pafiol, inmensos letreros os tentan el grito supremo de Carlos Marx. "Proletarios de todos los países, unios

Pasan los obreros, y junto con los obreros, los solidados y la marioa y la avia ción, cada uno con su uni forme, cada fábrica con su

bandera, sus consignas y sus insignias. Lucen multitud de figuras: allí la ca-ricatura de Hitler ridicu-lizado; un horrible oficial tendidas sobre la Moogolia y un fuerte soldado rejo le detiene el paso más allá, entre miles de banderitas rojas, miles de retratos de nuevo los dirigentes de la Unión Soviética Thaelmann y muchos otros revoluciona' rios del extranjero. Cientos

### ¿Cómo levantamos la economía nacional: con palacios o con carreteras agrícolas?

El premio de C 10.000 para el plano del Palacio de Justicia es un despilfarro.

En el número pasado di mos una voz de alerta con respecto al premio de 10 MIL colenes ofrecido por una comisión al parecer au torizada por el Gobierno de la República, al ingeniero que logre elaborar el mejor plano de un edificio para of cidas públicas que hay e propósito de construir Dijimos que en el fondo de esa actitud veíamos algo oscuro, y hoy juzgamos necsario in sistir en esa tesis

¿De donde van a salir los 10 MIL colones del premio? ¿Qué ley ha autorizado tal eregación? Y lo que es más grave, qué ley ha decretado la construcción de ese edifi-cio, cuyo sólo plano va a costar 10 MH colones?

A las anteriores pregun; tas que formulamos en el número anterior y que se han quedado sin contesta tenemos ahora que agregar estas otras, que como se verá, hacen más sos pechosa la actitud del Gobierno; por qué en el aviso en que se ofrecen los 10 MIL colones no se dice cuál va a ser el tamaño del edificie que se piensa construir, cuáles sus materiales, cuál el terreno, y cuál su valor aproximade? Es posible que sio esus datos un ingeniero esté en condiciones de in tentar ganarse el premio de los 10 MIL color es? Otra cuestión: alrededor de un mes es el tiempo que se da para realizar ese trabajo. Los mejores arquitectos del país han declarado ya que en tan corto tiempo no es posible realizar la labor que se pide. De todo esto se deduce que posiblemente ya está designado el ingeniero que se va a ganar los 10 MIL colones. No falta has ta quién sospeche que la agraciada será la Compañía

Constructora alemana o alguno de sus ingenieros. Es natural que estas si el Gobierro se hubiese digrado contestar las inte' rrogaciones que formuló

Vamos ahora a otra cue

de la capital, después de

tión: uno de los periódico

muchas investigaciones, llegado a la conclusión de que el Palacio cuyo plano se desea elaborar, podrá costar alrededor de UN MU LLON de colones. Realmen te no de otra manera puede explicarse que por sólo su plano se ofrezoan 10 MIL Imaginémonos el plano h cho. Preguntamos: hay dine ro para emprender la cons trucción? ¿Dónde está es: millón de colones? Lo posi que es que no se cuente co esos medios y que el plano una vez que el Ingeniero agraciado tenga los MIL colones en la bolsa, vaya a parar a cualquier cajón de papeles viejos del gabinere de don Lico Jiménez. Pero supongamos más: que el millón de colones exista. Se rá más importante para e país que ese millón se em plee en la construcción d un palacio y no en la de correteras que habiliten zons ricas del país? ¿Cómo vam nalevantar la económía nacional? (Será con palacios o con carreteras agrícolas?

Planteadas todas las ante

riores cuestiones, nos consi deramos en el deber de protestar, muy enérgicamente por el despilfarro absurdo de dinero que en este caso se va a hacer bajo la batuta de don Lico Jiménez: y ad vertimos que en el Congreso, nuestros diputados darán los pasos necesarios para poner en claro este asunto.

de himnos se escuchan a lo largo de las calles las voces

zan a pronunciarse. Estos discursos pueden ser escuchados en todas las calles de Moscú mediante podero so magnavoces que reciben las trasmisiones. La imnensa columna humana avanza hacia la Plaza Roja, En los inevitables altos en la mar cha los demostrantes bailan, la música de acordeón, viejo y querido instrumento del pueblo ruso. Siguen pasando. Dos mi-

llones y medio. Demostra ción imponente, emocionan llena do fuerza y de vi alidad. Se agitan en los ai es las producciones soviéti as, hechas en miniatura par a llevarias en el desfile por ada una de las fábricas. De pronto, todas las cabezas se alzan y saludan los puños. Es que pasa, casi sobre las techumbres de los edificios, majestuoso y lento, el "Má-ximo Gorki" escoltado por cuatro aviones pequeños de bombardeo.

Más arriba, cientos de aviones de guerra avanzan, militarmente, rasgando los aires con sus potentes héli

En la Plaza Roja, ante la tribuna del Goblerno, han hecho maniobras militares destacamentos del ejército, las Brigadas de Deportistas, y los pioneros. Voroshilov ha pasado revista alejército. Stalin ha saludado al pueblo, ue al pasar ha alzado el

A las seis de la tarde reresan los últimos manifes ntes. En la noche, la ciudad recoge un poco. Pero al la siguiente hay bailes po-ulares. Nos echamos a la alle; de nuevo el grupo de atinoamericanos, en las pri' meras horas de la noche, Buscamos las plazas, a ver los bailes. Pero es imposible. Es prácticamente imposible dar un pasó. Al igual que nosotros, todo Moscú está en la calle, además de los miles de campesinos que visitan la capital, Es un mar humano, que canta, que bai-la, que ríe en todos los rinones de la vieja cludad. Es n carnaval, una fiesta ro a, encendida, en la que la uventud se encarga de lle nar de nervio y de alegría los últimos festejos del Pri-mero de Mayo de 1935 en

### Oradores para hoy.

Se nombraton los oradores oficiales en número de cinco, en la siguiente forma: dos por los sindicatos (Uriel Gallardo y Julio Padilla); uno por la Liga Inquilina-ria y Junta de Mejoraș Pú' blicas (Carlos Ml. Fernández), y 2 por nuestro parti-do (c. Manuel Mora y c. Car' los L. Sáenz.